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El presidente Milei 
cruzó a Cavallo, a quien 
hace unos meses elogiaba

La pelota 
no se mancha
Por Javier Boher

Llaryora refuerza apoyo al campo 
y se vislumbra un eje de campaña
Por Bettina Marengo

M
artín Llaryora in-
auguró una cadena 
de posteos en re-
des de funciona-

rios y miembros de su gobierno 
en apoyo al sector rural, por el 
reclamo al presidente Javier 
Milei para que empiece a cum-
plir su promesa de eliminar las 
retenciones a las exportaciones 
del agro. “Es la hora del campo” 
sentenció el gobernador en un 

largo mensaje en X donde ad-
virtió de una posible “crisis pro-
funda” en el interior productivo 
si el gobierno nacional no quita 
presión tributaria a los produc-
tores que enfrentan una “baja 
de los precios internacionales”. 
Milei no respondió a la adver-
tencia, pero se refi rió al tema. En 
una nota con el periodista Luis 
Majul se mantuvo en que bajará 
el gravamen apenas pueda y que 
tiene las retenciones “en la mira”. 

(Sigue en página 3)

Seguridad: Cornet 
confía en que podrá 
avanzar con el cierre 
de calles
Por Yanina Soria 

E
l proyecto en materia de seguridad que empuja el inten-
dente de Villa Allende, Pablo Cornet, para cerrar las calles 
secundarias de la ciudad durante la noche (entre otros 

aspectos), abrió la polémica. 
Con intenciones de responder localmente a una demanda 

creciente de los vecinos por la inseguridad que los asecha, el 
municipio decidió interceder y aportar frente a una materia 
que, en verdad, es responsabilidad del Gobierno de la Provincia.  
(Sigue en página 4)

Las Legislativas le 
agregan otro condimento 
a una tensa Unicameral
Por Gabriel Silva

L
a Legislatura provincial 
posiblemente haya sido 
el escenario de mayor 

tensión durante el 2024 para 
la política cordobesa. La difícil 
convivencia entre el ofi cialis-
mo y la oposición, la incapaci-
dad de cada arco para contar 
con quórum propio; y visibles 
fricciones que se observa-
ron en la última parte del año 
pasado puertas adentro de 
ambos espacios habilitan al 

interrogante de cómo reper-
cutirá el 2025 electoral en la 
Unicameral.

Por delante, ninguno de 
los que tiene representación 
en las 70 bancas de la Legis-
latura cordobesa abreva de 
manera directa en la canasta 
del presidente Javier Milei. Ni 
siquiera, el dueño de la banca 
unipersonal libertaria, Agustín 
Spaccesi, distante del triángulo 
de hierro que componen Milei, 
Karina y Santiago Caputo. 

(Sigue en página 5)

Pullaro pone el ojo en Acapulco y Frontera
Por Franco Cervera

“F
rontera y Acapulco es-
tán adentro de la ‘bota’. 
Y este Gobierno la tiene 

puesta desde el 10 de diciembre de 
2023 , así lo enfatiza una fuente del 
gobierno de Santa Fe, en torno al 
panorama que atraviesa histórica-
mente esta zona caliente del oeste 

santafecino, que colinda con el este 
cordobés, más precisamente con 
San Francisco, la ciudad del gober-
nador Martín Llaryora.

(Sigue en página 9)

SAN FRANCISCO

RIO IV

Por Gabriel Marclé

E
l comienzo de año todavía no ha presentado 
grandes pruebas para el Gobierno de Guiller-
mo De Rivas, pero eso podría cambiar desde 

la semana próxima. Es que esta semana ingresó al 
Palacio de Mójica el pedido del Sindicato de Traba-
jadores Municipales (SUOEM-RC) para sentarse a 

negociar la primera paritaria del 2025. El desafío de la 
patronal es cerrar un acuerdo rápido y, aunque pueda 
surgir algún imprevisto, confían en que se logrará si 
mayores inconvenientes. En el gremio se mantienen 
expectantes: aunque destacan que el cierre salarial 
del 2024 fue mejor de lo esperado, mantienen la idea 
de pelear por mejoras.

(Sigue en página 11)

Paritarias: SUOEM pidió reunirse y 
el Mójica confía en un acuerdo rápido
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Enroque corto
Oscar González en la Costa 

E
l ex presidente Provisorio de la Legisla-
tura fue visto vacacionando en la Costa 
argentina. 

Periodista: ¿Usted lo vio?
Informante: Así es. Lo crucé en un negocio, 

haciendo compras. Se lo veía bien, estaba solo. 
Creo que es deliberado su vacacionar fuera de 
Córdoba, en nuestra provincia se arriesga a ser 
escrachado. 

P.: A propósito, ¿en qué está la causa?
I.: En octubre pasado se conoció que este 

año, el 2025, se desarrollará el juicio que lo tiene 
como principal acusado del accidente en las Altas 
Cumbres en el que murió la docente Alejandra 
Bengoa y resultaron gravemente heridas dos 
adolescentes. 

Será un encuentro “institucional”

L
a presencia de la vicepresidenta Victoria 
Villarruel en Córdoba que anticipó Alfil 
sigue siendo un tema de amplio impacto en 

la política nacional. Pero, sobre todo, por cómo se 
mira lo que hace la titular del Senado en Córdoba 
y con quiénes se reúne.

Informante Radical: Disculpe que lo moleste…
Periodista: No me molesta para nada.
IR: Estaba escuchando en Chingón 95.1FM al 

diputado Luis Picat, definido por él mismo como 
un “radical con peluca” y dejó varias definiciones 
interesantes.

P: ¿Ah sí?
IR: Si, entre ellas fue interesante cómo res-

pondió la actitud que tendrán el viernes él y los 
radicales o afines al gobierno libertario que se 
muestren con Villarruel en Jesús María. Porque, 
como sabrá, la vicepresidenta va este viernes (por 
mañana) al Festival de la Doma.

P: Lo sé, se publicó en este diario como an-
ticipo.

IR: Sí, por eso. Picat dijo que será “una foto 
institucional”.

P: Ajá 
IR: Y sí, el hombre no quiere generar ningún 

tipo de tirantez con Milei ni con la ministra Pa-
tricia Bullrich. Así que está bien. Dicen que lo 
esperan con locro allá, va a estar lindo.

Aoita y ¿una tensión con el 
sistema metropolitano?

E
l sistema metropolitano de transporte 
generó algunas rispideces. Por lo que el 
informante gremial llamó al periodista 

para ponerlo al tanto de algunas cosas.
Informante Gremial: Qué raro que viene todo 
Periodista: ¿A qué se refiere? Es muy amplio 

usted.
IG: Tiene razón, ¿cómo anda? Feliz año. No, le 

decía que viene entreverado el tema del sistema 
del transporte metropolitano.

P: ¿Por? Dicen que marcha todo con norma-
lidad para que arranque.

IG: Mmm  no sé. Yo le digo que le consulte 
a los compañeros de Aoita qué piensan de que 
algunas empresas del interurbano, que no están 
al día con algunos aportes a los trabajadores, 
desembarquen en el transporte metropolitano. 
¿Por qué no les pregunta?

P: Bueno…
IG: No, no me diga “bueno”. Lo mismo que el 

estado de los coches. No sé si le cae muy simpáti-
co a algunos que haya unidades en condiciones 
para la ciudad y no así para el interior. Averigüe. 
Le mando un abrazo. 

Intendente de vacaciones

E
l intendente Daniel Passerini cede momen-
táneamente el mando de la Municipalidad 
de Córdoba.

Informante: Queda Javier Pretto a cargo 
de la ciudad de Córdoba. Passerini toma 
vacaciones al menos hasta la semana del 20 
de enero.

Alfil: El vice por suerte se lleva bien con el 
intendente, no como en el caso del gobierno 
nacional.

I: Claro, pero Milei prácticamente ha dicho 
que quien se toma vacaciones es vago, porque 
él no se las tomará. Igual viaja y viajará mucho 
este año.

A: Passerini también, pero las vacaciones, 
son las vacaciones.
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(Viene de Tapa)
En Córdoba el mandatario dio 

la voz de aura, le siguió el minis-
tro de Bioagroindustria, Sergio 
Busso, continuó el presidente del 
bloque de legisladores provincia-
les, Miguel Siciliano y también se 
sumó el diputado nacional Carlos 
Gutiérrez, que responde a Juan 
Schiaretti.

El gesto de Llaryora para 
defender la posición de la Mesa 
de Enlace se veía venir porque la 
crítica a las retenciones es parte 
del perfil antikirchnerista y de 
defensa a los intereses de Córdo-
ba que el oficialismo provincial 
construyó al menos desde 2008, 
durante el conflicto por la 125 en-
tre la entonces presidenta Cristi-
na Kirchner y el sector rural na-
cional. Sus antecesores De la Sota 
y Schiaretti lograron fidelizar el 
voto del interior provincial con 
esa postura y el sanfrancisqueño 
tiene entre ceja y ceja volver a la 
senda de un apoyo consolidado 
en los departamentos provincia-
les tras la derrota en trece de ellos 
en las elecciones del 2023. Entre 
ellos, varios ubicados en zona 
agroexportadora por excelen-
cia. Es muy probable que el tema 
“campo”, el desarrollo producti-
vo, y el reclamo por los millones 
de dólares que quedarían en el 
interior si no hubiera retenciones 
forme parte del combo electoral 
2025 con el que Hacemos saldrá 
a diferenciarse de los libertarios 
y de su principal activo, el éxito 
en el sector financiero y la res-
puesta positiva de los mercados 
al achique del Estado. En el Panal 
cuentan con estar solos en el re-
clamo pro-campo a Milei, pero 
en el entorno del radical Luis 
Picat, que tiene una pata en la 
UCR y otra en La Libertad Avanza 

aseguran que el diputado habló 
del tema con el presidente de la 
Nación, quien le habría dicho que 
el horizonte de la reducción de las 
retenciones se ubica a mediados 
del 2026.

“Acompañamos el legítimo 
reclamo de las entidades agro-
pecuarias, que exigen al Gobierno 
nacional medidas concretas para 
enfrentar esta difícil situación. 
El campo necesita con urgencia 
una reducción de las retenciones 
a las exportaciones, permitiendo 
que esos recursos vuelvan a este 
pujante sector productivo”, seña-
ló Llaryora. Su par de Santa Fe, el 
radical Maximiliano Pullaro, que 
tiene una tensión previa con Milei 
por la licitación de la Hidrovía, ya 
había planteado en su provincia 
que los derechos de exportación 

son “insostenibles” y pidió dis-
cutir con la Nación el esquema 
actual de administración de los 
recursos “para que los sectores 
productivos dejen de sostener a 
los improductivos”. 

La salida de ayer del cordobés 
se suma como gesto a otros, como 
la creación en el Banco de Córdo-
ba de la gerencia de Agronegocios 
para brindar servicios financieros 
a los clientes del sector. En la 
presentación de esa iniciativa 
estuvo Busso, quien ayer salió a 
aclarar que la presión fiscal para 
el campo es mínima en Córdoba 
y que en la provincia, “lo que paga 
el campo vuelve al campo”. “En 
Córdoba, el campo paga sólo el 
Impuesto Inmobiliario Rural, no 
hay tasa vial ni Ingresos Brutos y 
eliminamos el impuesto a la Mera 

Compra”, remarcó.
En estos días, el ministro se 

reunirá con las entidades de la 
Mesa de Enlace, que pese a todo 
van a reclamar menos impues-
tos. Los ruralistas quieren que el 
Panal se involucre para que los 
intendentes y jefes comunales 
dejen de cobrar tasas como la 
guía ganadera, delegada por la 
Provincia a los gobiernos locales. 

Busso resaltó que el 98 por 
ciento del Impuesto Inmobiliario 
Rural vuelve al campo, a través 
del Fondo de Desarrollo Agro-
pecuario que “financia obras de 
infraestructura para potenciar 
la actividad, asigna recursos a 
consorcios camineros, canaleros, 
conservación suelos, seguridad 
rural y objetivos vinculados al 
desarrollo agropecuario”.

Llaryora refuerza apoyo al campo 
y se vislumbra un eje de campaña
El gobernador 
fue el prime-
ro de varios 
cordobesistas 
en plegarse al 
reclamo de la 
Mesa de En-
lace a Javier 
Milei por las 
retenciones a 
las exportacio-
nes del sector. 
Es parte de su 
estrategia para 
volver a sedu-
cir al interior 
productivo 
luego de la de-
rrota en 13 de-
partamentos 
en las eleccio-
nes del 2023.

E
l presidente Javier Milei afirmó 
que la vicepresidenta Victoria 
Villarruel incurrió en actitudes y 

declaraciones “que no están en línea” con 
el Gobierno nacional y a las que calificó 
como “errores no forzados”. El Jefe del 
Estado lo afirmó en una entrevista reali-
zada esta mañana a radio El Observador, 
en la que respondió a las declaraciones 
en las que Villarruel sostuvo que ganaba 
“dos chirolas”. Al hablar sobre la polémica 

por el tipo de cambio señaló: “La decla-
ración de (Domingo) Cavallo me parece 
una vergüenza. Es incorrecta en términos 
técnicos”.

Milei consideró que la Vicepresidenta 
“ha tenido muchas declaraciones y actitu-
des que no están en la línea de lo que el 57 
por ciento de los argentinos votó” cuando 
La Libertad Avanza ganó las elecciones de 
2023.

“El tema de la remuneración fue muy 

desafortunado porque el 95 por ciento 
de los argentinos tienen ingresos infe-
riores” a los que percibe Villarruel, dijo, 
y puntualizó que “decir que ganar 4 mi-
llones de pesos es ganar chirolas es estar 
desconectado de la realidad”. Consultado 
sobre si puede seguir trabajando con una 
vicepresidenta que se diferencia de esa 
forma del Gobierno, Milei explicó que “en 
un trabajo no importa llevarse mal con 
un compañero lo que importa es que el 

trabajo salga adelante”.
“Lo que tiene que primar es que nuestro 

jefe, que son los argentinos de bien, están 
demandando una tarea y nosotros estamos 
empujando esa agenda con toda la fuerza 
del mundo”, agregó el mandatario.

En opinión de Milei “la popularidad de la 
gestión esta hoy en un 60 por ciento” a causa 
de “políticas como la de la motosierra, que 
tienen un consenso del 70 u 80 por ciento 
en la sociedad”

Milei cargó contra Villarruel  comete 
“errores no forzados” y “no está en línea” con el Gobierno
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Seguridad: Cornet confía 
en que podrá avanzar 
con el cierre de calles

(Viene de Tapa)
De cualquier modo, Cornet puso 

primera y avanzó con la idea que, 
según remarca, nace de los propios 
vecinos y se enmarca en una orde-
nanza vigente desde el 2010. 

El nuevo programa modelo de 
seguridad vecinal consta, según 
lo anticipó el propio municipio, 
la licitación y adquisición de 250 
cámaras de seguridad con lector 
de patentes, y unos 50 cierres de 
calles adyacentes a las principales 
en distintos barrios de la ciudad 
mediante portones. Esa restric-
ción se aplicaría desde las 22 
horas hasta las 6 del día siguiente. 
Justamente por lo polémica que 
ya se anticipaba la iniciativa y para 
involucrar a los propios ciudada-
nos en la decisión, el municipio 

propone abrir un registro de 
oposición para que, aquellos ve-
cinos que están en contra, puedan 
expresarlo. 

Si los que van por la negati-
va representan más del 40 por 
ciento, el proyecto que restringe 
la circulación no se ejecutará en 
ese barrio. Ahora bien, donde sí 
se realice, se cobrará una tasa 
municipal que rondaría entre 
los cinco mil y ocho mil pesos 
por casa. Según especificaron 
desde el Ejecutivo municipal en 
los próximos días se estará no-
tificando (presencialmente y vía 
CIDI nivel 2) a los habitantes con 
toda la información respecto al 
programa para que, aquellos que 
no acompañan la iniciativa, pue-
dan dejarlo sentado en la oficia de 

El modelo de seguridad vecinal 
que propone el intendente de 
Villa Allende generó polémica. 
Incluye el cerramiento noctur-
no de 50 calles secundarias de 
la ciudad con portones. Más allá 
de las objeciones, el municipio 
cree que el grueso de los veci-
nos acompañará la iniciativa. 
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La posibilidad de que Siciliano sea candidato del oficialismo 
habilita conversaciones en Hacemos por roles y respaldo. En 
tanto, en el arco opositor, el futuro de la relación Juez-De Lo-
redo, sumado al peso de las tres bancas unipersonales, generan 
nuevas discusiones.
(Viene de Tapa)

Por lo tanto, todos deberán ordenar su 
propio campamento y prepararse para una 
campaña compleja. Que estará atada, por 
supuesto, a la continuidad o no de las Paso, 
futuro que debe definirse en extraordinarias 
aún no confirmadas por el Gobierno.

Las fichas del llaryorismo
“El único que entra en varios esquemas, 

y en distintos lugares de esos esquemas, es 
Miguel (Siciliano)”, reconoció ayer a Alfil una 
persona que no responde de manera directa 
al jefe del bloque oficialista en la Unicameral. 
Aunque entiende que el exfuncionario mu-
nicipal es el que ya está anotado en la carrera 
de las Legislativas 2025.

Independientemente del lugar que ocu-
pe, un presidente de bancada oficialista en 
campaña abre distintas discusiones que ya 
comenzaron dentro de Hacemos. Entre ellas, 
si hay un pedido de licencia, quién asume el 
liderazgo del bloque.

Los que conocen la dinámica del Legis-
lativo provincial admiten que uno de los que 
suena, por el día a día con Siciliano, y por la 
llegada además al gobernador Martín Llar-
yora es Abraham Galo. Algo que ya se dijo en 
estas páginas hace un par de semanas.

El Turco  tuvo un recorrido legislativo 
durante el 2024 y es uno de los que entra en 
consideración. Otros se animaron a jugar la 
ficha de Gustavo Tévez, hombre de perfil más 
bajo, pero con buena oratoria y oriundo del 
departamento San Justo.

Aunque, sin la posibilidad de que a ese rol 
lo ejerzan Facundo Torres o Nadia Fernán-
dez, por la condición de ambos de autoridad 
de cámara; la otra alternativa es el regreso 
de algunos del Ejecutivo. Posibilidad que 
no termina de convencer a aquellos que no 
quieren mover demasiado el tablero del ofi-
cialismo; aunque es algo que sí escucharon 
los opositores que tienen mucha trayectoria 
en las bancas: por ejemplo, mayor presencia 
del ministro de Gobierno, Manuel Calvo.  

La otra alternativa es negociar espacios 
con el viguismo o el schiarettismo, pero, te-
niendo en cuenta la manera en la que se cerró 
el año, el proyecto no votado de la ministra 
Liliana Montero y el gesto del juecismo en 
esa sesión para que la iniciativa vuelva a 
comisión, es la chance que menos cuaja en 

varios despachos.
Tanto en el oficialismo, como también en 

el arco opositor, reconocen que el vínculo 
con los comandos de Hacemos no fue bueno 
en el último tiempo. Y es por ello que algunos 
buscaron otros interlocutores, a partir de la 
tensión que partió desde algunas espadas de 
Hacemos hacia los escaños del interbloque 
de Juntos por el Cambio.

El hilo rojo entre Juez y De Loredo
Con un mismo objetivo de ambos rumbo 

al 2027, y la urgencia más de uno que del otro 
en este 2025, la relación entre el senador Luis 
Juez y el diputado Rodrigo de Loredo pende 
de un hilo. Resta saber si éste es rojo.

En el oficialismo reconocen que con el 
juecismo se habló de otra manera y enten-
dieron los cruces, la disputa y la tensión. 
Fuera y dentro del recinto. Por lo que des-
tacan en esa relación la manera en la que se 
manejó el jefe del bloque del Frente Cívico, 
Walter Nostrala.

“Hablamos con él, dice si acompaña o no. 
Hasta dónde o por qué no lo hace; y consulta 
siempre con un solo teléfono afuera que es 
el de Juez. En cambio, con el radicalismo eso 
no pasa porque no sabés quién conduce”, 
dijo un influyente funcionario provincial 
hace unos días. En lo que coincidió ayer una 
persona con despacho en la Legislatura y del 
lado del oficialismo: “Nostrala un caballero, 
con el resto es más complejo”.

El radicalismo, por su parte, carga las 
tintas en contra del PJ y lo volverá a hacer este 
año. Mucho más si De Loredo asume el rol de 

candidato y ordena un distanciamiento más 
profundo a medida que avance la campaña.

Esta fue precisamente la mayor incomo-
didad entre los dos espacios durante la última 
parte del 2024 y cuando hubo que votar, no 
solo el Presupuesto, sino también el paquete 
judicial que mandó Llaryora para el final 
del año pasado y los distintos pliegos que 
desataron una turbulencia entre los socios.

Ayer, un radical con espalda le dijo a este 
diario que en la Unicameral y fuera de ella tie-
nen un solo objetivo: De Loredo encabezando 
en alianza, pero desde el primer lugar. “No 
hay margen para otra cosa, de lo contrario 
desaparecemos”, se sinceró.

El interrogante es hasta dónde esa nego-
ciación repercutirá intramuros en la Unica-
meral y cómo se desarrollará la convivencia.

Las unipersonales también juegan
Gregorio Hernández Maqueda, Federico 

Alesandri, Rodrigo Agrelo, Luciana Eche-
varría y el propio Spaccesi integran bloques 
unipersonales. De ese lote, todos pueden 
entrar en la discusión electoral de este año y 
esa decisión que tomen, también sin dudas 
implicará un reacomodamiento.

Hernández Maqueda en las últimas 
horas se mostró en redes con Agustín Laje, 
casi como para que no queden dudas de 
dónde quiere arribar; el Encuentro Vecinal de 
Agrelo y García Elorrio tiene un historial de 
buenas elecciones intermedias; al igual que 
la izquierda. Mientras que, una candidatura 
de Alesandri con el kirchnerismo también 
ocasionará un impacto. 

Las Legislativas le agregan 
otro condimento 
a una tensa Unicameral

Seguridad Ciudadana. Debe pre-
sentarse el titular de la vivencia 
con DNI y número catastral. 

Así se fueron conociendo los 
trazos generales del programa 
que promueve Cornet y su equipo 
y que provocó repercusiones de 
todo tipo. Apoyo de los vecinos, 
manifestaciones de quienes están 
en contra (desde el Municipio 
aseguran que tienen detrás mo-
tivaciones políticas), reacciones 
de otros intendentes, la opinión 
del ministerio de Seguridad de 
la Provincia y hasta un tuit de la 
diputada libertaria Lilia Lemoine 
criticando la propuesta. 

Desde la oposición local, los 
concejales de Hacemos Unidos 
por Córdoba, Martín Gómez y 
Patricia Hamity, aseguraron no 
conocer todavía el proyecto que 
se enviará al Concejo Deliberante 
de la ciudad. Había trascendido 
que ayer se realizaría una sesión 
extraordinaria para abordarlo, 
pero finalmente no sucedió. Para 
los ediles peronistas, el oficia-
lismo aún no tiene redactada la 
iniciativa y recordaron que para 
tratarla sobre tablas necesitan 
los dos tercios que le demandaría 
un voto más de los que ya tienen. 

En cambio, desde el Ejecutivo 
aseguran que el marco general lo 
da la ordenanza vigente aprobada 
en el 2010 y que lo que se enviará 
al Concejo es una prórroga de 
la emergencia económica y sí 
el pedido de habilitación de los 
cerramientos de las calles en caso 
de que, finalmente, los vecinos así 
lo deseen. 

Por el sí
El intendente Cornet se mos-

tró confiado en que el plan de 
seguridad podrá avanzar en su 
cuidad. Básicamente, dijo, porque 
surgió de los propios vecinos 
quienes “ahora me están pidiendo 
que no decline y que avancemos”. 

Villa Allende cuenta con diez 
barrios cerrados y 23 abiertos, de 
los cuáles en 8 se implementaría 
la colocación de portones me-
tálicos en las calles secundarias, 
quedando habilitado el tránsito 
y la circulación en el resto de las 
avenidas principales. “De esta 
manera, le permitiríamos a los 
barrios abiertos gozar de algunas 
bondades de los barrios cerrados 
a costos que se pueden pagar”, 
dijo el alcalde de la ciudad.

Respecto a la Provincia, Cor-
net puso en relieve el trabajo y 
el compromiso del ministro de 
Seguridad, Juan Pablo Quinteros, 
con Villa Allende, pero aseguró 
que los tiempos son otros. Dijo 
que la Provincia es respetuosa de 
las autonomías municipales por 
lo que no recibió reproches ni 
objeciones a su propuesta. 

Según el intendente, entre 
mayo y junio, podría ya estar en 
marcha la totalidad de los cierres. 
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El pasado viernes de 3 de enero el municipio de Mi Granja dio por 
inaugurada la temporada veraniega con la apertura de la pileta

E
n un marco festivo y con 
gran concurrencia, el mu-
nicipio dejó inaugurada 

oficialmente la pileta del Polide-
portivo de Mi Granja en donde 
se realizan diversas actividades 
recreativas y deportivas como 
acuagym y clases de natación.

También el día 2 de enero 
empezó la tradicional Escuela 
de verano que convoca a niños y 
jóvenes del pueblo y de localida-
des cercanas en la que se realizan 
numeras actividades educativas y 
de recreación durante el verano, 
entre las que destacan el campa-
mento.

Claudia Acosta, intendente de 
Mi Granja, estuvo presente en la 
jornada de apertura compartien-
do con las familias migranjenses, 
donde hubo sorteos, juegos, mas-
ter class y finalizó con un recital 
del grupo La Pleyer  que hizo 

bailar a los asistentes.
La intendenta recalcó que 

es una inversión y un esfuerzo 
grande del municipio cada año 
brindar los servicios de verano en 

el Polideportivo municipal, pero 
que ella apuesta fuertemente a 
esto ya que es un ámbito muy 
arraigado de los vecinos y que 
convoca a todas las familias, es 

un espacio para divertirse, com-
partir y pasar buenos momentos 
durante el verano.

Claudia Acosta reconoció y 
agradeció el apoyo del Gobierno 

provincial, en esta oportunidad 
la gestión de la Agencia Córdoba 
Joven por la iniciativa de Juan 
Amuchastegui que apoyó la acti-
vidad del pasado viernes.

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

“Y
o me equivoqué y 
pagué, pero la pelota 
no se mancha”, dijo 
Diego Maradona en 

su despedida. Pese a haber sido uno 
de los mejores jugadores de fútbol 
de la historia y a haber hecho cosas 
que la mayoría de los mortales 
sueña como algo imposible, ese 
momento reveló todo lo que el fút-
bol puede dar y quitar. Maradona 
hizo de todo gracias al fútbol, pero 
también sufrió sus partes oscuras.

Es el deporte más popular del 
mundo porque es fácil de entender 
y de jugar: no se necesita más que 
una pelota y el valor del gol hace 
que sea relativamente fácil dar 
vuelta un partido, lo que le agrega 
emoción. Esa popularidad lo em-
pujó a profesionalizarse hace un 
siglo, explotando el negocio en los 
últimos 30 años, pero también lo 
entreveró con la política. De una 
u otra forma la política se termina 
mezclando con lo que debería ser 
solamente un divertimento para 
la gente.

Venezuela está viviendo un 
momento de altísima tensión. Tras 
el fraude electoral del año pasado 
el dictador Nicolás Maduro deci-
dió romper lo poco que quedaba 
de apariencia democrática y virar 
abiertamente a una dictadura. 
Mañana 10 de enero debería asumir 
el gobierno Edmundo González 
Urrutia, vencedor de aquellos co-
micios. Según anticipan algunos, 
se espera una masiva movilización 
en apoyo al presidente electo, que 
llegaría al país acompañado por di-
rigentes de otros países de la región. 
Aunque el régimen es el que aún 
conserva el poder y no lo va a dejar 
de buena gana, la presión social se 
quiere hacer sentir.

Ese es el marco de la previa al 
Sudamericano sub-20 que se debe 
jugar dentro de dos semanas en 
aquel país, con el que Argentina está 
enfrentado desde el primer día de 
la gestión de Milei. La situación ha 
empeorado desde que el régimen 
de Maduro secuestró a un gendar-
me argentino y lo acusó de ser parte 
de un plan para derrocar al dictador, 
lo que ahora se profundiza con la 
presión de la ministra Bullrich para 

La pelota no se mancha
Por un poco de política para la tribuna 
la ministra Bullrich quiere que la selec-
ción sub 20 no viaje a Venezuela a dis-
putar el Sudamericano.

DIAGONAL

que la selección argentina desista 
de ir a competir. Si Javier Masche-
rano siguiera con el buzo de DT del 
equipo no habría problema, por 
su tendencia a volver apresurada-
mente de los torneos, pero ahora 
está Diego Placente y se merece la 
oportunidad.

Más allá de la humorada, el 
pedido de la ministra demuestra 
de qué manera la política se mete 
donde no debe, arruinando una 
experiencia de vida que pueden 
tener muy pocos jugadores por 
generación. Quizás el proceso 
de asunción de González Urrutia 
enrarece el clima venezolano y 
dificulta la correcta organización 
del torneo, momento en el que ha-
bría que ver qué decisión se toma. 
Hasta entonces no hay razón para 
sostener, con Bullrich, que el régi-
men de Maduro podría acusar a los 

futbolistas argentinos de agentes 
desestabilizadores.

Los juegos Olímpicos de Bei-
jing, el mundial de Rusia o el de 
Qatar sirvieron para que regímenes 
autoritarios laven su rostro, tal 
como lo hizo Venezuela con la Copa 
América 2007 y como pretende ha-
cerlo ahora. El fútbol está mezclado 
con la política y ninguno de los dos 
parece con ganas de despegarse 
del otro.

En este complejo cuadro de 
fútbol y política aparece también 
el presidente de la AFA, Claudio 
“Chiqui” Tapia, recientemente in-
corporado al gobierno bonaerense 
de Axel Kicillof y con aspiraciones 
a ocupar el sillón de la Conmebol. 
Tapia no puede permitir que una 
cuestión política entre dos gobier-
nos que buscan la confrontación se 
convierta en un obstáculo para sus 

pretensiones.
Además, el ex yerno de Hugo 

Moyano sabe que el poder de las 
instituciones del fútbol es muy 
grande, tal como lo demostró Julio 
Grondona, el radical que nunca 
quiso ser ni candidato a intendente 
de Avellaneda, pero que manejó la 
plata de la FIFA sin hablar ni una pa-
labra de inglés. Llegar y mantenerse 
en esos lugares no es para nada fá-
cil, a la vez que asegura mucha más 
influencia y recursos que la que 
viene con cargos públicos electivos, 
prácticamente sin necesidad de 
rendir cuentas a nadie. En este mo-
mento Tapia resiste la llegada de las 
sociedades anónimas deportivas 
al fútbol, mientras que el gobierno 
insiste con la posición opuesta. 
Quizás esta definición de Bullrich 
tenga que ver también con esa otra 
pelea, donde gobierno y kirchneris-
mo están disputando un modelo de 
poder sobre una actividad central 
en la vida argentina, con todos sus 
elementos lícitos e ilícitos.

Pese a todas estas cosas que se 
meten en lo que debería ser apenas 
un evento deportivo trascendental 
para chicos de 20 años, es altamen-
te improbable que suceda algo así 
como lo que anticipa la ministra. 
Fuera de alguna presión en algún 
partido en particular -por las ne-
cesidades de cada gobierno que 
juega de local- nunca se cruzan 
ciertos límites. A pesar de que hay 
muchas personas ambiciosas que 
se equivocan cuando quieren hacer 
de cada cosa una causa política, 
el espíritu deportivo se mantiene. 
Porque la pelota… la pelota no se 
mancha.
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E
l presidente Javier Milei respondió 
a las críticas del exministro de Eco-
nomía, Domingo Cavallo, sobre la 
apreciación del peso en referencia 

al dólar. “Me parece una vergüenza la decla-
ración de Cavallo. Me sorprende, para mal, 
su juicio tan ligero y tan mal fundamentado 
técnicamente para hacer un disparo de estas 
características”, cuestionó.

El viernes pasado, a través de su blog 
personal, Cavallo alertó sobre el manejo del 
tipo de cambio y la “apreciación exagerada” 
del peso. Sostuvo que la apreciación es de 
alrededor del 20%, similar “a la que existió 
en los tres años finales de la convertibili-
dad”. Agregó “apreciación real que llevó a 
una deflación muy costosa porque trans-
formó a la recesión que se había iniciado a 
fines de 1998 en una verdadera depresión 
económica” y aconsejó al Presidente que, 
para cambiar esto, recurra a la eliminación 
temprana de las restricciones cambiarias, 
comenzando por las financieras.

Ayer Milei enfatizó que “el tipo de cam-
bio no está atrasado” y aseguró que “para 
saber el tipo de cambio real de equilibrio 
debería ser dios”.” Si tuviéramos problema 
el (dólar) paralelo sería un descontrol”, 
añadió.

Sobre un “atraso cambiario” del peso 
con respecto al dólar, Milei aseguró que, 
desde su perspectiva, el tipo de cambio 
“no está atrasado”. “Es irritante e insultan-
te la estupidez que dijo Cavallo”, disparó. 
“Cuando él era ministro de Economía y 
le hablaban de tipo de cambio se ponía 
como loco y se ponía bastante violento, 
eso paso durante la convertibilidad. Sino 
que recuerden lo que hizo en el 94  y 95, el 
efecto tequila, cómo se ponía y las cosas 
que decía” acusó.

Vale recordar que antes de asumir la 
Presidencia, Milei solía calificar a Cavallo 
como “el mejor economista de la historia 
argentina”. Eso se acabó hace unos meses. 
Ahora planteó que “el equivalente de ese 

tipo de cambio que el defendía era de 700 
pesos al día de hoy. No solo que era de 700 
pesos sino que no tenían equilibrio fiscal”.

Para Milei “está mal el análisis que 
hacen los econochantas de mandrilandia” 
con respecto a la apreciación del peso, ya 
que “están sesgando la muestra” que toman 
para realizar los cálculos. “Lo que usan 
la mayoría es un indicador que se llama 
tipo de cambio real que computa como 
se mueve el tipo de cambio nominal, la 
inflación internacional y la local. El punto 
es: ¿dónde hacen el corte? Que casualidad 
que hacen el corte en el año 2002, justo 
cuando se salió de la convertibilidad que 
hubo un overshooting altísimo. En el año 
2002 llegó a tener el tipo de cambio más alto 
de la historia argentina”, dijo.

Después apuntó que hay tres modelos 
que pueden aplicarse para que se de la 
situación de un atraso cambiario: el usado 
por el “kirchnerismo”, el aplicado por el 
expresidente Mauricio Macri o el de José 

Alfredo Martínez de Hoz.
“El caso dos es el gobierno de (Mauri-

cio) Macri. Usted tiene déficit fiscal, déficit 
que Macri no corrigió ni siquiera la línea 
primaria, porque cuando llegó al equilibrio 
primario - no financiero, es decir sin los 
intereses-, en ese caso lo logró con licua-
ción de partidas y libramientos sin pagos, 
tirándoselo al gobierno siguiente”. Agregó 
que “además se endeudaba. Usted traía los 
dólares y le caía el tipo de cambio entonces 
le apreciaba la moneda”.

Cavallo en su última publicación des-
cribió que la inflación “disminuyó mucho 
más de lo que esperaban la mayoría de 
los economistas profesionales (incluido 
yo). Pero pese a un formidable superávit 
comercial, el Banco Central ha logrado 
acumular muy pocas reservas netas. Esto 
ocurrió porque, aunque el gobierno sos-
tiene que la desinflación es fruto exclusivo 
del control monetario que se hizo posible 
gracias a la eliminación del déficit fiscal, el 
manejo por el Banco Central de todos los 
tipos de cambio (el del MULC y el CCL e, 
indirectamente el MEP y el paralelo), fue 
determinante de la velocidad a la que se 
redujo la tasa de inflación”.

El presidente Milei cruzó a Cavallo, 
a quien hace unos meses elogiaba
Criticó al exministro que planteó que hay atraso cambiario. 
Calificó de “verguenza” su declaración.

V
ecinos y turistas disfruta-
ron de propuestas recrea-
tivas, culturales y deporti-

vas que combinaron naturaleza, 
arte y tradición, entre las activi-
dades, se destacaron el inicio de 
la Escuela de Verano Municipal 
y la apertura de la pileta del Bal-
neario Municipal Calabalumba, 
ideales para disfrutar en familia. 
El viernes incluyó senderismo al 
atardecer en el Paseo La Higuerita 
y la inauguración de la Muestra 
de Mosaiquismo en la Sala Poeta 
Lugones.

El sábado, el torneo de Beach 
Vóley en el Balneario Municipal 
reunió a turistas y vecinos, tanto 
de Capilla como de localidades 
cercanas. El domingo cerró con 
la llegada de los Reyes Magos, 
organizada por el Rotary del 
Centenario, con el auspicio Muni-
cipal, colmando las expectativas 
y emoción de los más pequeños. 
Durante todo el fin de semana, 
la Feria Artesanal y de Microe-
mprendedores en la Plaza San 
Martín y la oferta gastronómica 
completaron la propuesta.

Además, los atractivos a ori-
llas del Dique El Cajón, Espacio 
Muiño y Punto Faro, ofrecieron 
música, gastronomía y paisajes 
únicos, posicionando a Capilla 
del Monte como un destino que 
combina naturaleza y entrete-
nimiento para toda la familia. 
Como ya es costumbre, el Cine 
Muiño continúa ofreciendo las 
mejores películas con lo último 
de la cartelera, esta semana es el 
turno de la convocante Sonic 3, 
que continuará en cartelera siete 
días más. Además, la Calle Techa-
da, como cada año, se convierte 
también en un importante punto 
de encuentro.

Sugerimos agendar estos des-
tacados del Cine Teatro Muiño; 
Jueves 16 Cacho Buenaventura; 
Sábado 18, Pablo Picotto; Martes 
21, Máster Araoz y a prepararse 
para disfrutar en Febrero a Doña 
Jovita el Miércoles 5, y quedar 

atentos a alguna sorpresa de 
temporada.

Las actividades que nos espe-
ran esta semana

A continuación, la programa-
ción de los próximos tres días que 
vienen cargados de propuestas 
para seguir disfrutando de un 
verano de otro planeta en Capilla 
del Monte.

Martes 7

ideal para comenzar el día en 
movimiento. Nos reunimos en 
las escalinatas de la Secretaría de 
Turismo.

-
neario Municipal, perfecta para 
conectar cuerpo y mente.

actividad para compartir di-
versión y energía, también en el 
Balneario Municipal.

Último Eslabón” en el Cine Teatro 
Muiño, una propuesta para los 
amantes del teatro.

Miércoles 8

-
cer en el Dique El Cajón. La salida 
será desde las escalinatas de la 
Secretaría de Turismo.

en el Cine Muiño, con las presen-
taciones de las bandas Nawwan y 
Kid Espinillo.

Jueves 9

partiendo nuevamente desde la 
Secretaría de Turismo.

-
neario Municipal.

excelente forma de terminar la 
tarde, en el Balneario Municipal.

“Hasta la sonrisa siempre” en la 
Sala Poeta Lugones, pensado 
especialmente para los más pe-
queños.
Viernes 10

-

decer. Mirador de Valenti. Punto 
de Encuentro: Escalinatas de 
turismo

-
tistas de las Sierras. Sala Poeta 
Lugones

Sábado 11

+ Kayak. Punto de Encuentro: 
Escalinatas de turismo

-
cia y Sabina”. Sala Poeta Lugones

Cine Teatro Enrique Muiño
Capilla del Monte continúa 

ofreciendo propuestas cultura-
les, recreativas y deportivas para 
todos los gustos. Este verano, pro-
ponemos vivir un verano de otro 
planeta en nuestra localidad, con 
días llenos de naturaleza, entre-
tenimiento y momentos únicos.

Municipio de Capilla del Mon-
te, Presente y Futuro con Vos

Capilla del Monte inauguró la temporada con una variada agenda 
que reafirma a la localidad como uno de los destinos turísticos más 
destacados de la provincia y el país.

Primer fin de semana del 2025 en Capilla del Monte
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ALFIL     SAN FRANCISCO

Pullaro pone el ojo en 
Acapulco y Frontera

Ejecutivo Provincial.
Incluso la semana pasada, 

fuerzas de seguridad con algunos 
funcionarios inspeccionaron uno 
los búnkeres, donde encontraron 
más de 700 kilos de carne de 
faena clandestina y luego fueron 
agredidos con disparos por parte 
de algunos malvivientes. “Es una 
respuesta, producto de todo lo 
que estamos haciendo”, senten-
cian desde Santa fe.

Demandas
La demanda política y social 

es muy grande. Estas pequeñas 
localidades del departamento 
Castellanos, que dependen en 
gran medida de la ciudad de San 
Francisco, tanto en atención sa-
nitaria, fuente laboral, educación 
y mucho más, se ven sacudidas 
hace años por la violencia y otras 
carencias. Actualmente no cuen-
tan con un fiscal designado que 
resida en el lugar, lo que hace que 
muchas investigaciones vayan 
en detrimento y los expedientes 
tengan que recorrer muchos ki-
lómetros hasta Rafaela, además 
el pedido de intervención de 
fuerzas Federales es eterno, prin-
cipalmente en la triple frontera 
que une a esta gran urbe (Camino 
Interprovincial y ruta nacional 
19), incluso diferentes dirigentes 
políticos se han manifestado en 
campaña por este tema. 

Una de ellas fue nada más y 
nada menos que la actual ministra 
de Seguridad Nacional, Patricia 
Bullrich, quien denunció en su 
campaña presidencial el paso de 
la droga a gran escalar por esa 
zona, pero por el momento no se 
vio intervención alguna desde la 
dependencia nacional. Sin ir más 
lejos, el que también planteó un 
reclamo similar fue el diputado 
radical Rodrigo De Loredo, quien 
con intenciones de cuestionar al 
gobernador de Córdoba, se filmó 
semanas atrás estando en el Ca-
mino Interprovincial y exponien-
do la situación.

Así las cosas, todos los políti-
cos, desde los concejales de me-
nor peso hasta la máxima autori-
dad en seguridad nacional están 
al tanto del oscuro panorama que 
atraviesan estas localidades del 
oeste santafecino, y Maximiliano 
Pullaro lo sabe, por eso pone el 
ojo con algunas acciones, y ase-
guran no olvidarse que estas dos 
localidades son parte de la “bota”. 
¿Cambiará algo algún día?

Josefina y Fron-
tera, pegado a 
Córdoba, son tal 
vez los puntos 
más calientes 
por la narco-
criminalidad. El 
panorama no 
es nuevo, pero 
las seguidillas 
de hechos de 
sangre obligan a 
tomar medidas. 
Van a derribar 
tres búnkeres 
narco.

(Vierne de Tapa)
La herencia que recibió el 

Gobierno de Maximiliano Pu-
llaro en el oeste de la provincia 
de Santa Fe no es para nada agra-
dable. Principalmente para dos 
localidades, Josefina y Frontera. 
Comunidades que están mar-
cadas por horrendos hechos de 
narcocriminalidad con récord de 
asesinatos en los últimos meses, 
principalmente en el popular ba-
rrio Acapulco de Josefina.

Los datos son muy tristes, 4 
crímenes en menos de un año 
y decenas de baleados para un 
pequeño barrio que no sale de su 
estupor: Jonathan Samuel Del-
gado (26), fue asesinado a corta 
distancia de cinco balazos el 25 
de enero de 2024; Milagros Váz-
quez (25), la mataron el  sábado 7 
de septiembre de un disparo con 
disparo efectuado desde un moto 
en la calle que pasó el vidrio la 
ventana de su vivienda en la zona 
de calles  2 y 5, la bala ingresó  en su 
cuello, mientras cuidaba  sus tres 
hijitos; José Sebastián Ramírez 
(34), fue asesinado a sangre fría  a  
horas del ataque a Milagros  de un 
disparo en el estómago en Calles 

5 y 12; y finalmente el pasado 4 
de enero falleció Manuel Godoy 
(41),quien había recibido 15 dispa-
ros frente a un domicilio de Calle 
16 semanas atrás. Ningún hecho 
fue esclarecido por la Justicia de 
Rafaela.

Así y todo, desde la gestión 
política-judicial hay un claro 
mensaje. No sacar los pies del 
plato e intervenir de una buena 
vez por todas en esta región. Si 
bien todavía resta muchísimo, y 
pareciera ser una lucha intermi-
nable contra el “narcocrimen”, 
también vale destacar que en 
los últimos meses se ordenaron 
varios allanamientos, tanto en 
Frontera como en Josefina y se 
dieron acciones que años atrás 
no se veían. 

Incluso a esto se le suma, la 
llegada de funcionarios de alto 
rango para mostrar que esta vez 
la provincia de Santa Fe no está 
ajena al panorama horrendo 
que viene atravesando el oeste 
santafecino.

Derribarán tres búnkeres
Históricamente esta zona fue 

abandonada por los gobiernos 

provinciales. Literalmente. Es-
casa vez se vio a funcionarios de 
alto rango tomando medidas o 
pisando territorio. Y pese a que 
los gravísimos hechos siguen 
estando, el gobierno de Pullaro 
intenta mostrar que hay una 
gestión activa, con allanamien-
tos, actos y presencia de funcio-
narios. 

De hecho, esta semana se 
espera la llegada del propio mi-
nistro de Justicia y Seguridad, 
Pablo Cococcioni, junto a otros 
dirigentes del área, para presen-
ciar el derribo de 3 domicilios que 
funcionaban como búnker de 
venta de droga y otras actividades 
delictivas.

Desde el Gobierno provincial 
entienden que es la primera vez 
en la historia que se va a llevar una 
acción de estas características.

En 50 días más de 50 alla-
namientos en Frontera, con diez 
detenidos y estupefacientes se-
cuestrados. Es la primera vez que 
se van a derribar domicilios que 
funcionaban como búnker y así se 
buscará desactivar estos espacios 
donde se seguía delinquiendo , 
destacó a Alfil un dirigente del 
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé

El “caso ejemplar” del Imperio

E
l periodista dialogaba con un informante del plano 
provincial sobre la situación de la seguridad.

Informante: Le cuento que en el Panal están muy 
contentos con Río Cuarto y el trabajo que viene haciendo 
en prevención. Son un caso ejemplar.

Periodista: ¿En serio?
I: Han llegado números sobre la situación delictiva y 

dieron parámetros bastante positivos. Aunque hubo más 
hechos que en 2023, el año pasado no fue lo malo que se 
esperaba. Por el contrario, parece que ha mejorado la si-
tuación desde que empezó a funcionar la Guardia Local. 
¡Por eso están chochos!

P: ¿Tiene esos números?
I: A grandes rasgos, se midió un baja de entre el 25 y el 

30 por ciento en delitos prevenibles con acción directa, 
los que suceden en la vía pública. Aunque subió el delito 
por vandalismo, bajó el robo de automotores y motos, el 
arrebato en vía pública y con uso de armas. El análisis que 
hacen es que la presencia de la Guardia Local genera una 
acción más efectiva.

P: Voy a preguntar en la Municipalidad si me compar-
ten los datos.

I: Yo le doy el adelanto (risas). Es más, le cuento que la 
semana que viene habrá un encuentro en General Deheza 
donde estará gente del Imperio mostrando la experiencia 
en la ciudad con las Guardias. Fíjese que hay localidades del 
sur, como Deheza y Laboulaye, que todavía no adhirieron a 
la Ley de Seguridad. Más allá de que las gobierna gente de 
otro color político, la idea del gobernador es que se sumen 
los más posibles. Por eso, llevarán las cifras de Río Cuarto. 
Para terminar de convencerlos con un ejemplo de éxito.

Epígrafe: Las vecinales tendrán un rol clave en la organización de los 
festejos del Carnaval, que llegarán en febrero. 

Carnavales 2025: festejos repartidos 
en cuatro puntos de la ciudad

Aunque todavía fal-
ta para febrero, ya 
se empezaron a co-
ordinar las prime-
ras reuniones para 
llegar a los Car-
navales con todo 
listo. Las vecinales 
tendrán un rol clave 
en la organización. 
Habrá actividades 
en Casasnovas, 
Golf, Fénix y Jardín 
Norte.

fuerza en el último tiempo. 
Con esta nueva edición, la 

primera de la era De Rivas, el 
Gobierno y las organizaciones 
vecinales buscarán marcar un 
hito para recomponer el espíritu 
del Carnaval, logrando la cola-
boración entre las agrupaciones 
de cada zona en la que confluyen 
varias vecinales. 

Nueva semana de 
espectáculos

Desde anoche y hasta el do-
mingo se llevará a cabo la se-
gunda semana de espectáculos y 
actividades culturales gratuitas 
y a la gorra, parte de la grilla del 
programa “Río Cuarto, siempre” 
que presentó el Gobierno muni-
cipal para enriquecer la agenda 
turística de la ciudad.

Anoche inició la actividad de 
esta semana con el Ciclo Canto-
ras, de Artemia Suárez y Luciana 
Tomalino, quienes interpretaron 

canciones folklóricas y tangos 
con entrada libre y gratuita en el 
Viejo Mercado.

Hoy sigue el ciclo “Noche de 
Tango” en la Herradura del Andi-
no, desde las 20hs con entrada li-
bre y gratuita. No se suspende por 
mal tiempo. También continuarán 
las “Noches Bajo el Mismo Cielo” 
en la Plaza del Pueblo. Desde las 
21.30hs, también con entrada libre 
y gratuita, se presentará Diego 
Jascalevich y músicos invitados 
con el Concierto de Charango. 

El viernes 10, en Plaza Roca, 
se presenta el dúo “La inercia del 
Mood”, show de Rock Acústico 
a cargo de Marila Palma y Diego 
Rafael Torres. Será con entrada 
libre y gratuita, al igual que el 
ciclo “Milonga de Verano” en la 
Plaza del Pueblo, con clases de 
tango abierta y la presentación 
de artistas junto al Dj Gabriel La 
Rosa. En el Galpón Blanco se rea-
lizará el espectáculo “Folklore de 

Por Gabriel Marclé

E
ntre las actividades 
fuertes del comienzo 
de año en Río Cuarto, 
el Gobierno municipal 

empieza a mostrar interés en la 
organización de los Carnavales 
que este año estarán cruzados por 
dos cuestiones bien particulares: 
serán los primeros para Guiller-
mo De Rivas como intendente y 
tendrán la particularidad de que 
se organizarán en conjunto con 
las vecinales de la ciudad. A partir 
de esto, los organizadores de cada 
una de las actividades para las fe-
chas carnavalescas de febrero ya 
confirmaron que la celebración 
se vivirá por partida cuádruple.

Según revelaron fuentes del 
Gobierno municipal a Alfil, la ini-
ciativa de este año apunta a tener 
una referencia por cada punto de 
la ciudad. Los desfiles y los shows 
artísticos de las fechas en cues-
tión se repartirán en cada uno de 
los puntos cardinales. Al igual que 
en los últimos años, el Carnaval 
descentralizará sus actividades, 
solo que ahora se apuntará a la 
inclusión total de los barrios de la 
periferia y con una participación 
más activa de las vecinales.

“Queremos revivir el espíritu 
barrial de los carnavales”, co-
mentaron desde el Mójica sobre 
esta decisión, apelando a la idea 
de recuperar algo del espíritu 
celebratorio de las fiestas de fe-
brero con un componente terri-
torial ampliado. Para la edición 
2025, el Carnaval se repartirá en 
vecinal Casasnovas, en vecinal 
Golf, en vecinal Fénix y en barrio 

la raíz al Corazón” junto a Dueños 
del Monte desde las 21hs. En la 
Tintorería Japonesa, se realizará 
el conversatorio sobre Vigilám-
bulo II, con Gabriel Conti y Laura 
Fernández, desde las 20hs y, como 
todos los viernes de enero, se 
realizará una Lectura en el Jardín 
del Museo Municipal Héroes de 
Malvinas desde las 18hs, actividad 
coordinada por Daniela García.

El sábado 11 comienza con el 
ciclo “Estación Infancias” en el 
Parque Sur a partir de las 18.00hs. 
Se presentará “Sinergia”, un show 
de magia y humor con el ilusio-
nista Martín, con entrada libre y 
gratuita. En la Plaza del Pueblo, 
desde las 20hs, se realizará el ciclo 
“Escenas para el Pueblo” con la 
compañía “Arriba las Hu! Manos” 
presentando “Un botón en mi ca-
beza”, obra de títeres para los más 
chicos con entrada libre y gratuita. 
En la Herradura del Andino, desde 
las 21hs, actuará el grupo Son de 
Palo con David Giuliano, Marcos 
Meroni y Santiago Cofré. 

Finalmente, el domingo 12 ini-
ciará con el ciclo “Parqueoke” en el 
Parque Sur a partir de las 18hs, una 
tarde en familia para disfrutar con 
juegos, música, la calesita para los 
más chicos y mucho más con en-
trada libre y gratuita. En el Galpón 
Blanco, sigue el ciclo “Verano para 
las Infancias” desde las 20hs, tam-
bién con entrada libre y gratuita. 
Se presenta la compañía La Curva 
con el show “CON ALTURA”.

Toda la programación de los 
eventos se encuentra en la página 
web y redes de la Subsecretaría 
de Cultura y la página de Destino 
Río Cuarto.

Jardín Norte.
Río Cuarto llegó a contar con 

una de las fiestas de carnaval más 
importantes de Córdoba. Durante 
las últimas gestiones radicales, 
incluso se había llegado a la cons-
trucción de un Corsódromo en 
la costanera del río Cuarto, por 
donde desfilaban las diferentes 
agrupaciones que se preparaban 
durante todo el año para estas fe-
chas. Con el inicio de la gestión de 
Juan Manuel Llamosas, el festejo 
se mudó momentáneamente al 
Centro Cultural Andino y también 
en Banda Norte. La importancia 
de esta fiesta se cortó con la lle-
gada de los años pandémicos y 
recién comenzó a recuperar su 

Martín Llaryora, Guillermo De Rivas y Gastón Maldonado
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Paritarias: SUOEM pidió reunirse y 
el Mójica confía en un acuerdo rápido

oirán los requerimientos del 
SUOEM y empezarán a acercar 
posturas. Alfil consultó en los dos 
bandos y ninguno se animó a ha-
blar de números, aunque ambos 
destacaron que habrá un ajuste 
acorde a la variación inflacionaria 
del periodo. 

Los municipales agregan que 
podría pedirse “un poco más” en 
el ajuste para enero, considerando 
que, pese a las mejoras del 2024, 
el salario del trabajador municipal 
viene atrasado desde hace mucho 
tiempo. “Se valora el esfuerzo que 
ha hecho esta gestión por achicar 
la brecha, pero todavía queda 
mucho por hacer”, le comentó a 
este medio una fuente del SUOEM 
local, donde también se habla 
sobre otros pendientes, como 
la situación de los concursos y 
el siempre presente runrún de 
cesanteos.

Para el sindicato, la cuestión 
de los números estaría casi cerra-
da, considerando que el Ejecutivo 
cuenta con lo necesario para 
suplir la demanda que dejarán 
explicitada durante la reunión 
de la semana próxima. Son esas 
otras cuestiones -los contratos 
y concursos- los que podrían 
generar alguna tensión. Pero, 
además, están a la espera de lo 
que ocurra en la asamblea sala-
rial, la metodología elegida por la 
gestión Fernández para discutir 
las ofertas del Ejecutivo. “Sea el 
número que sea, la asamblea 
define si avanzamos o no con el 
acuerdo”, aclaran.

Desde el Ejecutivo mantienen 
la expectativa de cerrar rápida-
mente la paritaria de este mes y 
avanzar hacia febrero con mayor 
estabilidad, tanto económica 
como política. En ese sentido, 

entienden que deberán esforzarse 
por llevarle tranquilidad a los tra-
bajadores respecto a la situación 
de los contratos, los pase a planta 
y los rumores de más despidos 
como los que sucedieron al co-
mienzo de la era De Rivas. “Todo 
va a formar parte de la discusión”, 
señalan desde el Gobierno. 

Respecto a los números que 
puedan manejarse, el Gobierno se 
encuentra manejando de manera 
cuidadosa para no poner en jaque 
las cuentas después de pasar la 
mitad del 2024 con déficit prima-
rio. Es por eso que en el Mójica 
resaltan el esfuerzo que se hizo 
para lograr que los trabajadores 
estén bien pagos pese al mal año 
que atravesaron. 

Respecto a si los números 
dan para habilitar una suba sa-
larial acorde a las necesidades 
del Sindicato, desde el municipio 
aseguran estar en el camino de la 
recomposición, con señales que 
podrían confirmarle la vuelta al 
equilibrio fiscal durante el último 
trimestre del 2024 (se sabrá al 
finalizar enero). “Estamos bien”, 
afirman sobre el estado de las 
cuentas.

Habrá que esperar hasta la 
semana próxima para conocer el 
rumbo que tomará la negociación 
entre la Municipalidad derrivista 
y el SUOEM. En la previa, queda 
la sensación de que el presente 
del vínculo es indudablemente 
satisfactorio si se lo compara con 
el versus entre Daniel Passerini 
y Rubén Daniele en capital, pero 
también si se recuerdan los días de 
tensión que se vieron durante los 
últimos años llamosistas. Ahora, 
en el inicio del 2025, todos los 
involucrados parecen confiar en 
un arranque con el pie derecho.

El gremio muni-
cipal ya ingresó 
la solicitud para 
discutir el primer 
acuerdo sala-
rial del año con 
el Ejecutivo. No 
se revelan cifras, 
pero sí sensacio-
nes: “Creemos que 
vamos a empezar 
igual de bien que 
al final del año pa-
sado”.

Educación Vial: se realizaron más de 10 mil capacitaciones durante el 2024

E
l Área de Educación Vial que depende de la Secre-
taría de Prevención y Convivencia Ciudadana ha 
trabajado intensamente durante el 2024, realizando 

más de 10 mil gestiones vinculadas a distintos cursos de 
capacitación y concientización con respecto a licencias 
de conducir.

Concretamente, se atendieron 10.912 expedientes 
que incluyeron cursos presenciales y virtuales para la 
obtención del primer carné, de concientización, recupe-
ratorios, revalidación y los turnos para rendir los exáme-
nes prácticos. A eso hay que sumarle el trabajo que se ha 
desarrollado con talleres en distintos centros educativos 
de la ciudad, por lo que el alcance de las acciones ha sido 
totalmente abarcativo. 

En detalle, 2.203 participaron del curso para obtener 

licencia en la instancia virtual y 1.624 en la instancia 
presencial; 1.112 hicieron el curso de concientización tras 
haberles retenido su vehículo por infracciones; 1.371 rin-
dieron el recuperatorio tras desaprobar; 360 realizaron 
la revalidación por venir de otras localidades a sacar el 
registro local; y 4.242 realizaron la prueba práctica.

Al respecto, Virginia Ramos, referentes del Área de 
Educación Vial, dijo que el trabajo ha resultado muy po-
sitivo y destacó la salida a las instituciones educativas, 
más allá de lo que se dicta de manera presencial en las 
instalaciones municipales. 

“Hemos tenido presencia en escuelas, pero también 
en vecinales con los cursos para obtener la primera 
licencia de conducir. A la vez, hemos dictado cursos de 
concientización a personas que sufrieron la retención 

de sus vehículos por falta de uso de casco, por no contar 
con escape reglamentario, entre otras infracciones. Por 
ordenanza, se les da la posibilidad de que hagan un curso 
de concientización para que se les reduzca la multa. A 
su vez, recibimos a las personas que se han radicado en 
Río Cuarto y que han tenido que revalidar su licencia de 
conducir, de acuerdo a la Ley 8560”, detalló Ramos. 

A todo esto, la funcionaria recordó que para realizar 
este tipo de talleres se deben sacar turnos mediante la 
web del Municipio (riocuarto.gov.ar) y seguir las indi-
caciones de acuerdo al caso. Asimismo, adelantó que se 
intensificarán las acciones durante el año que acaba de 
comenzar para potenciar todo lo que ya se viene haciendo 
en materia de educación vial, “con el objetivo de tener un 
tránsito cada vez más ordenado en la ciudad”.

Gonzalo Parodi

(Viene de Tapa)
Todo avanza según lo planea-

do durante la firma del acuerdo 
salarial de diciembre, cuando De 
Rivas logró la paz que a otros les 
costaba, cerrando el año con un 
aumento acumulado del 128%, 
número que le ganó a la inflación 
anualizada del 2024. Tras ese hito, 
las expectativas de uno y otro lado 
parecían superadas, pero también 

plantean un desafío para lo que 
ocurrirá en la primera paritaria 
del nuevo año. ¿Podrá el inten-
dente sostener el buen vínculo 
que construyó hasta ahora con 
el sindicato que dirige Jorgelina 
Fernández?

En el Palacio de Mójica con-
firmaron que la primera reunión 
tendrá lugar en algún momento 
de la semana que viene, donde 
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Toda la vida pasa frente al muro rojo
En el marco de su muestra Vamos a la Ca-

verna, en La Casona Municipal (Av. Gral. Paz 
esquina La Rioja), el artista Fernando Vélez 
lleva más allá la idea de “activación”, pasando 
directamente a la acción al iniciar una nueva 
obra in situ, para homenajear los quince años 
de su primer proyecto personal, el Muro Rojo. 

Esta obra de 2009 que el artista fue cons-
truyendo colectivamente, partió de instalar 
un fondo pintado de rojo en su propia casa, 
donde durante varios meses recibió a perso-
nas conocidas o completamente descono-
cidas con propuestas para ser fotografiadas 
ante el muro. “Durante los dos años que duró, 
pasaron por mi casa 150 personas, de las cuá-
les más de 100 eran totalmente desconocidas” 
cuenta el artista.

Vamos a la Caverna, su muestra en la Ca-
sona Municipal, presenta una retrospectiva 
de su producción de 2009 a la actualidad. 
“Fotógrafo, cronista, performer, realizador 
audiovisual y gestor de Casa Deformers”, 
Fernando Vélez da comienzo esta tarde a 
una serie de jueves, como anfitrión, para 

quienes concurran a su llamado y deseen ser 
fotografiados para tener un lugar en el nuevo 
Muro Rojo. He aquí el texto por las redes de la 
convocatoria:

“Desde el jueves 9 a las 18.30 estaré espe-
rando en La Casona Municipal (Av. Gral. Paz 
esquina La Rioja) a las personas que quieran 
participar de esta nueva serie de retratos 
que busca indagar sobre la identidad. Las 
consignas son:

- Pensar una idea sobre cómo querés 
aparecer en la foto.

- Podés llevar cualquier elemento y/o 
personas que te ayuden a plasmar la idea.

El hecho de participar me autoriza a pu-
blicar tus imágenes en la cuenta específica del 
proyecto en Instagram (apariciones del ser).”

Al pasar del ámbito privado del primer 
Muro Rojo, a esta nueva versión, existe una 
restricción absolutamente lógica: “No poner 
en riesgo el patrimonio de la Casona ni a 
las personas que trabajan en ella.” Y agrega 
el artista: “Recordar que yo soy una guía y 
facilitador para tu manifestación.” Para con-
tactarse, se puede hacer consultas por privado 
en la cuenta de Instagram apariciones del ser. 

La propuesta es un salto a lo desconocido 
para Fer Vélez. “Es muy distinto este muro al 

Comienzo de obra y 
previa de un festival
Una obra artística se inicia en una muestra de La Casona Munici-
pal, con Fer Vélez a cargo. Allá en Jesús María, en el Anfiteatro José 
Hernández, ya resuenan voces anticipando la doma y el folklore.

anterior, más allá del paso de los años y de 
cómo la gente utiliza las redes y todo eso. Ha 
cambiado mucho y tampoco sé qué llegada 
tiene la temática de la propuesta, qué engan-
che tiene con la gente, eso es algo que no lo 
sé. Sí te puedo decir que estoy sorprendido 
por el interés que ha generado por lo menos 
esta primera convocatoria, se comunicaron 
avisándome que iban a estar, que querían 
venir, bastante personas, algunas son ami-
gos, conocidos míos, hay gente con la que 
yo he tenido vínculos en las redes, que no las 
conozco, pero que sí han estado en mi cuenta 
de Facebook y he llegado a chatear con alguna 
de ellas, pero nunca tuvimos un encuentro 
personal. Y también se comunicó gente que 
no sé quiénes son. Por otro lado, yo no estoy 
pudiendo controlar la convocatoria, eso es 
un punto central porque antes me escribían 
a mí en mi cuenta, y yo los anotaba, y después 
la gente que se anotaba a veces venía y a veces 
no, se anotaba y no venía. O había gente que 
venía y no se animaba a hacer la foto, esas 
cosas pasaban. Había gente que se anotaba 
muchas veces y que nunca venía, y ahora yo 
sobre eso no tengo ningún control porque se 
está comunicando de distintos lugares, yo no 
sé qué gente puede llegar a caer desde la difu-
sión que se está haciendo en la misma zona, 
desde la difusión que están haciendo medios 
independientes. Así que para mí es una gran 
incógnita lo que va a suceder al menos este 
primer jueves. Tengo que decirte también que 
la casona se va a abrir especialmente para eso, 
no es un horario habitual, no es que en verano 
esté abierta la casona. Es decir, que tiene un 
montón de condimentos…”

Este jueves a las 18.30, primera cita para 
retratarse y ser parte del nuevo Muro Rojo. La 
actividad es completamente gratuita. 

Con una noche gratuita llega Jesús María
Arranca esta noche una nueva edición (la 

número 59) del Festival Nacional de Doma y 
Folklore de Jesús María, con una programa-
ción que trae una nutrida grilla de números 
artísticos, y esta noche de apertura destaca 
al trío cordobés Sin Límites Folk, al joven 
cantautor de Concordia Matías Rojas, el dúo 
con sangre tucumana Sant2, la cantante y 
compositora riojana Priscila Ortiz, la banda 
jesusmariense de folklore Delmonte, los cuar-
teteros de Chipote y, para que siga el pasito 
cordobés, Los Herrera. Esta noche inaugural, 
tradicionalmente conocida como “la Previa”, 
será la única noche gratuita del evento. Hasta 
el lunes 20 de enero extenderá su reinado 
folklórico cada noche en su lugar, el predio 
del Anfiteatro José Hernández, a 50 km de la 
ciudad de Córdoba, y con su apertura atraerá 
a todo el país a través de sus transmisiones 
radiofónicas y televisivas en vivo, poniendo 
en marcha la temporada de grandes festivales 
del verano. 

 A lo largo de sus doce noches de destrezas 
gauchas, danza folklórica y artistas en escena, 
pasarán muchas figuras, además de las ya 
nombradas. Algunas de ellas serán Luciano 
Pereyra; La Barra 30 años, Dúo Coplanacu, 
Jorge Rojas, Los Nocheros, La Delio Valdéz, 
Los Tekis, La Konga, Soledad, Eugenia Queve-
do y LBDC, Raly Barrionuevo, Silvia Lallana, 
Cecilia Mezzadra y Eli Fernández, Chaqueño 
Palavecino, Abel Pintos; Nahuel Pennisi. 
Para todos los gustos, una representación 
aproximada del rompecabezas del folklore 
argentino hoy, determinando cada grilla su 
noche y su público. Los precios varían, pero 
una media señala la entrada general a 26 mil 
pesos, Platea A 80 mil pesos y Platea B 60 mil 
pesos.

El “Muro Rojo” original y a la derecha Fer Vélez posa frente a la nueva versión. El dúo cuartetero Los Herrera y la riojana Priscila Ortiz en la previa de Jesús María.


